

## Tiempos claroscuros.

**Por: José Luis Avendaño C. alai. 19/05/2020**

(63 días de confinamiento)

**1**

“Antonio Gramsci (1891-1937), filósofo y dirigente del Partido Comunista Italiano, decía que: ‘El viejo mundo se muere. El nuevo tarda en aparecer. Y en ese claroscuro surgen los monstruos’”.

Así comienza Julio Anguita, dirigente del Partido Comunista Español y de Izquierda Unida, su último artículo: Decía Gramsci, que publica en su edición del mes de mayo la revista El Viejo Topo (18/5/2020). Anguita murió el 16 de mayo, a los 78 años.

Gramsci, como se sabe, fue víctima del fascismo, que murió en la cárcel, pero de donde salieron sus célebres Cuadernos de la cárcel, arsenal teórico y práctico para tiempos convulsos, como los de entonces y los de ahora, a partir del desarrollo de concepto marxista de superestructura, de donde se deriva el de hegemonía, pero también el de sociedad civil.

Con ese espíritu, Carlos Pereyra fundaría, aquí en México en la década de los setenta, la revista trimestral Cuadernos Políticos, cuyo primer número data de julio-septiembre de 1974, con un ensayo de Pereyra: Los límites del reformismo.

Nos encontramos en tiempos claroscuros. Y el coronavirus no es, precisamente, el peor monstruo.

**2**

Que no cunda el pánico. Regresamos a la normalidad, digo, a la nueva normalidad (NN), que en esencia es la vieja normalidad capitalista, que es, ya, una normalidad disfuncional (Truthout, 5/18/2020).

El 15 de mayo, en los Estados Unidos Trumpianos se reabren actividades. El día 18, aquí, arranca la esencial industria automotriz, en su función maquiladora. Las cadenas de valor son, en esencia, cadenas de explotación.

En la lógica de compaginar salud y economía en la NN, los primeros espacios que se reabrirán serán los municipios donde se tengan el menor número de infectados y que estén bajo control, y así, sucesivamente. La enfermedad se concentra en los espacios de mayor densidad de población y, por tanto, donde se realiza la actividad económica, como son las grandes ciudades y las zonas metropolitanas.

¿Será la Ciudad de México, la más densamente poblada, la de mayor movilidad y actividad económica y económica, con más infectados y muertes, la de mayor presión social, la última en regresar, totalmente, a la nueva normalidad?

### 3

Curiosa inauguración de la NN. El 13 de mayo, se anunció el calendario para alcanzar la NN. El 18, abandonan el confinamiento poco más de 300 municipios del país, donde no hay reportes de infectados, llamados “municipios de la esperanza”. El mismo día, se reabrieron tres nuevas actividades esenciales, previo cumplimiento de protocolos de higiene y seguridad: la industria de la construcción, el transporte y la automotriz, ésta ligada al capital transnacional, particularmente de Estados Unidos, Japón y Europa.

Para el 1 de junio, se supone que habrá una reapertura del resto de las actividades incluidos las escuelas; apenas diez días después cuando, se supone, terminará el pico de la epidemia, que empezó el 8 de mayo. Para ello, cada municipio del país (incluidas las 16 alcaldías de la ciudad de México) se orientará cada semana por un semáforo de cuatro colores: rojo, naranja, amarillo y verde.

Pues sí, habrá un regreso a las actividades cotidianas bajo una NN, que supone continuar con acciones elementales que se hayan vuelto hábitos y costumbres: el lavado de manos, la sana distancia, evitar, por tanto, los abrazos y besos (dificilísimo, después de largos meses sin convivencia)... Y lo que se recomienda para todo tiempo: come fruta y verduras (en este momento, brócoli con chile chipotle).

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no es obligatorio, y que cada

entidad decidirá cuanto se reanudarán, plenamente, actividades, cuyas autoridades son autónomas, en respeto al pacto federal. Aplica, rigurosamente, su política de paz y amor.

En previsión de que aumenten la inseguridad y la violencia por el cierre de empresas y el consecuente aumento del desempleo (ya, más de medio millón de personas) y el descontento por los megaproyectos (tras consultas simuladas), paralelamente, se da luz verde a la Guardia Nacional para que haga labores de seguridad pública, así sea “de manera extraordinaria, regularizada, fiscalizada, subordinada y complementaria”, lo que en buen español significa la militarización del país.

Pero, se insiste que ahora son otros tiempos, diferentes a los del Porfiriato, del 68... o los más cercanos de Ayotzinapa.

Tendrá que haber un necesario corte de caja, en salud y en economía, sobre costos y pérdidas (más de 555 mil empleos formales en abril), el tiempo para recuperarse y si las medidas que se aplicarán serán suficientes para que la NN no sea, más de lo mismo.

No obstante, pueden reanudar normalmente actividades, algunos municipios de la esperanza han preferido guardarse algunos días más.

#### 4

El día 16, López Obrador circula su ensayo: “La nueva política económica en los tiempos del coronavirus”, con el da fin al “neoliberalismo rapaz”, luego de seis sexenios, y que generó únicamente “crecimiento de la desigualdad”. A partir de esta realidad, se trata, primero, de “desechar la obsesión tecnocrática de medir todo en función del mero crecimiento, lo fundamental es la distribución del ingreso y la riqueza”. En fin, un modelo redistributivo en desventaja, a partir de recursos escasísimos y mermados y una estructura maltrecha.

En segundo lugar, llama a desechar las recetas de los organismos financieros internacionales, que, durante años, a cambio de préstamos, condicionan las políticas económicas a favor, a rajatabla, de las leyes del mercado, que condujo a la privatización del Estado. Habría que ver qué tanto, sin romper con ellos, se traduce en autonomía e independencia (incluyendo el manejo soberano de su moneda) de los dictados del Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial y otros organismos.

Si desde su campaña hacia la presidencia (más allá de 2018), criticó a un modelo neoliberal que emparenta con el porfirismo, y durante su gestión ha enarbolado su bandera de Primero los pobres, no es sino después de casi año y medio, que aprovecha el momento en el que la epidemia para desmarcarse de este modelo y lanzar en un documento de treinta páginas, con el que rescata el modelo de Estado de Bienestar (no sólo desmantelado, sino privatizado, desde diciembre de 1982), al que agrega los adjetivos de igualitario y fraterno, en el lenguaje de hoy.

No me queda claro si se beneficiará al 70 por ciento de la población pobre del país, que oficialmente asciende a la mitad de la población total (actualmente, de 127 millones de personas), o si se reconoce que 70 por ciento de toda la población se encuentra en situación de pobreza (por tanto, de marginación, por no decir, exclusión), en la línea de Julio Boltvinik, de El Colegio de México. Es a ese porcentaje a la que se dará preferencia con el nuevo modelo, y que el restante 30 por ciento, “con mejores ingresos, tendrá la posibilidad de hacer negocios, obtener ganancias lícitas”.

De que lo anterior no significa romper con el sistema, es el énfasis de que el tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, “atraerá más inversión extranjera (10 mil 334 millones de dólares en el primer trimestre) hacia la industria de exportación”. Maquiladora y subsidiaria.

El presidente explica el significado de su ideario: “Arriba los de abajo y abajo los privilegios. No quiere decir abajo los ricos”.

## 5

El presidente Donald Trump descalifica al Dr. Anthony Fauci, quien advierte sobre los riesgos que implica la prisa por reabrir escuelas y empresas, sin tener bajo control la pandemia (más de 83 mil muertos en Estados Unidos). Al afirmar que

estamos al borde de un precipicio de salud pública, política y económica, Sasha Abramsky publica un artículo que titula: “Si caminan como fascistas y hablan como fascistas...”, y desnuda la estrategia nacionalista y conservadora de Trump: “Atacar la ciencia, obligar a la gente a volver al trabajo, cerrar la frontera, suprimir el voto” (The Nation, 5/15/2020).

Como sucede, no todos pierden en las crisis. Hay algunos ganones. En las últimas ocho semanas (dos meses), los “súper ricos estadounidenses” (el uno por ciento de la población) ha visto incrementar su riqueza en 368.8 mil millones de dólares. Mint Press (5/15/2020) retoma un estudio del Instituto de Estudios en Política (IPS, por sus siglas en inglés). Al mismo tiempo, se sumaron 65.5 millones a las filas del desempleo, que recuerda el ambiente de la Gran Recesión (1929-1933).

Este boom, como lo denomina Mint Press, es producto de la súper explotación del trabajo, precisa, y pone el ejemplo de Jeff Bezos, el hombre más rico del mundo, dueño de Amazon, que aumentó en estos días su fortuna en 30 mil millones de dólares. Sin embargo, se documenta que los empleados de almacén de su compañía son obligados a usar pañal para adultos y a orinar en botellas, pues tienen prohibido salir al baño.

(Al IPS, con sede en Washington DC, llegó Orlando Letelier, ministro chileno con Salvador Allende, exiliado luego del golpe de Estado de Pinochet –con la complicidad de la Casa Blanca— en septiembre de 1973, y que moriría, tres años después, de un bombazo en su coche en las calles de la capital estadounidense, junto con su colega Ronni Moffitt. En honor a ellos, el IPS estableció un premio de derechos humanos que lleva sus nombres)

¿En qué condiciones se hará el regreso, principalmente de quienes se quedaron sin empleo? Así lo relata Upton Sinclair, en su novela *La jungla* (Para Leer en Libertad. México. 2016), que se desarrolla en Chicago, en 1905: “Todos los hombres que trabajaban en la fábrica de fertilizantes estaban expuestos a una muerte lenta, pero en la medida en el proceso era lento no les preocupaba en exceso: afuera y sin trabajo se moría más deprisa”.

## 6

En el *Códice Florentino* (escrito por Fray Bernardino de Sahagún, con el nombre original de *Historia Universal de las Cosas de la Nueva España*, entre 1545 y 1590,

año en que murió) aparece un consejo de los dioses al tlatoani o gobernante, en caso de contagio por la viruela (cocolozli, la plaga), que en 1520 ya había llegado a estas tierras: “Retira tus dientes y tus garras. Alegra a tu pueblo. Únete a ellos, complácelos. Haz feliz a tu nación. Ayuden a cada uno a encontrar su lugar apropiado. Así serás estimado, renombrado” (La Jornada, 15/5/2020).

¿Qué significa eso de “encontrar su lugar apropiado”? Mantener todo bajo control y que cada uno se quede en el lugar que le corresponde, evitando que nos salgamos del huacal.

7

“Lloráme, si tú me quieres, llorona, ahora que yo estoy vivo...”, canta Eugenia León a Óscar Chávez.

[LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: El CEO.

**Fecha de creación**

2020/05/19